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李克強擔任國務院總理後首次赴外省調研將目的地
選擇在長三角。李克強說：「長三角是沿海地區

發展條件最好的。一個國家的發展，基本是先從沿海開
始，然後沿 內河順流而上。長三角是龍頭，龍頭擺
起來，龍身就能舞起來。希望長三角能發揮帶動示範
作用。」
在聽取上海、江蘇、浙江、安徽等省市經濟情況的介

紹後，李克強說：「穩中求進，穩是基礎，就像騎自行
車一樣，老在原地打轉是穩不住的，還要往前進。這個
進不是要片面追求GDP增長，而是要考慮經濟的整體素
質，通過改革推進轉型，從而提高人民的生活水平。」

參與競爭防被動

數據表明，2012年中國僅出口退稅就超過1萬億元人
民幣。「如果這些錢都用在國內，那會產生多大的效
益？」李克強指出，實現中國經濟的全面升級，首先要
立足於擴大內需。中國有高素質的勞動力，有廣闊的市
場，擴大內需上仍有巨大的潛力可以挖掘。中國企業應
該「面向世界、深耕亞太，立足內需」。
他指出，中國企業要參與國際競爭、提高國際競爭

力，但不能被國際市場牽 鼻子走。中國的產品必須從
低端向中端發展，進而向高端邁進。中國經濟的升級，
也需要在擴大開放的基礎上擴大內需。

提高質量與效益

李克強表示，轉型升級要在穩增長中提高質量和效
益，同時要體現在人民生活水準的提高上。長三角地
區的上海、江蘇、浙江等省市，人均GDP已經超過了1
萬美元，但人均年收入卻遠遠沒有達到相應的水平。
因此今後發展的 眼點要放在推動就業率和居民收入
的提高上。
「中國經濟要轉型升級，環境制約是一道繞不過的坎

兒。讓人民群眾喝安全水，吸新鮮空氣，食用放心食品
只是民生問題，而現在，它們已經變成當下亟需正視的
嚴峻課題。」李克強指出，中國已經是世界第二大經濟
體，現有資源根本無法持續支撐高能耗產業。資源環境
約束的問題不解決，發展就會「斷糧」，民生就會「打
折扣」，這是升級版中國經濟必須破解的難題。
上海市委書記韓正、國務委員兼國務院秘書長楊晶參

加座談會。

香港文匯報訊 國務院副總理張高麗前日下午在北京市委
書記郭金龍等陪同下，到北京中關村國家自主創新示範區調
研，了解科興、百度、聯想、曙光等企業生產經營情況，與
企業家、科技人員交流。張高麗昨日上午又在京召開企業家
座談會，同十多家企業負責人一起分析經濟走勢，力促提高
經濟增長的品質和效益。
據新華社報道，在中關村調研時，張高麗說，實施「創新

驅動發展」戰略，是國家在改革發展關鍵時期作出的重大決
策，是促進結構優化、節能環保、生態建設和國民健康的重
要支撐。實施好這一戰略，要充分發揮企業的主體作用，大
力增強創新能力，大力發展戰略性新興產業，大力支持科技

型企業發展，要認真研究公平競爭規則，完善鼓勵企業創新
的財稅、金融政策，激發各類企業和人才創新創造創業的積
極性和主動性。

繼續加強調控樓市

在同企業家座談時，張高麗強調，當前要把「穩增長．防
通脹．控風險」放在重要位置，把握好宏觀調控的方向、力
度和節奏，合理運用財政、貨幣、產業、價格等政策，促進
經濟平穩運行，保持物價基本穩定，防範和化解潛在風險；
要堅持擴大內需，特別是要在增加居民消費上下功夫，在優
化投資結構上下功夫，在穩定出口上下功夫；要以提高增長
品質和效益為中心，大力促進科技創新、結構調整和生態環
境保護，提高產業產品檔次、附加值和技術水準，要下大決
心逐步解決PM2.5（直徑小於2.5微米的懸浮粒子）等社會關
注的突出污染問題；要高度關注民生，繼續加強房地產市場
調控，加快保障性安居工程建設，促進社會和諧穩定；要全
面深化改革擴大開放，落實和完善穩定外貿的各項政策，提
高出口產品競爭力。

香港文匯報訊 從人人網到新浪微博，中國社
交網站雖有龐大數量的網民支持，但因缺乏創
新，一直難獲業界認同。但近年愈來愈多互聯
網公司開始創新，其中被視為中國版Instagram
的手機應用程式「啪啪」，通過自創語音留言功
能，成為業界首個讓照片說話的app，不到5個
月即吸引1,000萬次下載。前Google中國區總
裁、創新工場創辦人李開復預言，中國互聯網
企業要取得facebook那樣的成功，只需2年。

「啪啪」今年用家料超5000萬

據彭博通訊社報道，至今已募得逾1,000萬美
元（約7,763萬港元）資本的「啪啪」，本月早前
發布英文版本「Wave」。創始人許朝軍認為，
中國人喜歡通過聲音表達，在西方大熱的

Instagram之所以難吸引國人，正是因為缺少語
音元素。他預計，「啪啪」用家今年有望突破
5,000萬名，3年內將超越Instagram，增至2億。
有份投資「啪啪」的創新工場創辦於2009

年，資產總額達5億美元(約38.82億港元)。李開
復認為，現時中國互聯網企業已不再滿足於模
仿，它們在西方產品的基礎上加以修改，推出
有國際競爭力的本土化產品。例如騰訊即時通
訊軟件「微信」就吸引3億用家，而有5億註冊
用戶的新浪微博也在美國納斯達克上市。
中國網民去年達5.64億名，新任國家主席習近

平早前敦促實施創新驅動發展戰略，以破解經
濟深層次矛盾。李開復認為，中國雖不可能有
電燈那樣巨大創新，亦難創造下一代iPhone，但
要創造fb、twitter和Instagram，卻是指日可待。

網絡創新加快 中國式「fb」可期

張高麗力促提高增長品質

香港文匯報訊 (記者 劉坤領

北京報道) 國務院總理李克強昨

日在上海召開部分省市經濟形

勢座談會上提出，要用開放促

進改革，用開放擴大內需，

用開放形成倒逼機制，以勇

氣和智慧，打造中國經濟升

級版。他表示，長三角經濟

份量大，調研反映出經濟形

勢總體平穩，但當前國內外

經濟環境仍然錯綜複雜，積極

因素和隱憂並存，要統籌考慮

「穩增長、防通脹、控風險」，

以「穩中求進」作為經濟宏觀

政策的總基調。

■國務院副總理張高麗（右三）前日下午到中關村國家自

主創新示範區調研。右二為北京市委書記郭金龍 。新華社

過去兩天李克強的上海之行，可說是日夜不停。28

日他從無錫到常熟再到上海，用完午餐即奔赴上海外

高橋保稅區，聽港區運行匯報、和總控室的年輕人交

流、到碼頭看望工人、在新藥廠聽研發成果介紹。他

短短兩日內接連召開兩場座談會，聽取企業負責人和

四省市經濟形勢報告，行程安排十分高效。

「收入有增長嗎？」

李克強毫無官架子，處處流露平民情懷。在上海

外高橋，他和碼頭工人拉起家常，問：「收入怎

樣？有增長嗎？家裡如何安頓的？」來自上海、山

東、安徽、江蘇等地的工人則七嘴八舌，與李克強

聊得十分投機。臨到李克強即將登車離開，有工人

心情緊張地提出：「能和總理合影嗎？」他毫不猶

豫地回應道：「好！」於是又快步回來，與大家合

影，迎來掌聲一片。

據與李克強近距離接觸的網民爆料，在一家藥企

考察時，李克強還與一位外籍工程師相談甚歡。聊

到投緣處，這位個性直爽的工程師突然從口袋裡抽

出自己的名片，要與李克強交換；可李克強並沒有

名片，只好抱歉地接過遞來的名片，全場都笑了。

用餐無酒 只有水

李克強此行非常低調，據說一路只有兩輛中巴，沒有

警車開道。沿途沒有封路，遇到紅燈也是靜靜等待。飲

食起居更是簡單，中午在一家公寓式酒店，吃簡單的自

助餐。無論是開會或調研，飲料都是最普通的礦泉水。

很多上海市民都不知道李克強正在上海。截止29

日晚，除了幾家媒體的官方微博有簡短的即時播報

外，上海電視台、《解放日報》、《新民晚報》等均

未見報道。上海的《新聞晨報》與《新聞晚報》則

以「微博播報」的形式，發布李克強到上海調研的

新聞，但篇幅亦僅有三分之二版與三分之一版。

■香港文匯報記者

章蘿蘭 上海報道

對於中國目前發展階段的特點，經濟學家將之歸

納為「經濟轉型期」、「矛盾凸顯期」、「改革攻堅

期」、「增長換檔期」。

在過去十年實現年均將近10%的高速增長後，中國

經濟的潛在增長率已下降到7至8%，未來幾年增速會

逐步回落，粗放的發展模式難以為繼，但經濟轉型遲

滯，改革膠 。

中國早從上世紀九十年代中期就將經濟轉型提上

議程，試圖扭轉以「投資＋出口」為導向的經濟增

長方式，轉攻內需消費市場。不過十多年過去了，

投資與消費的失衡結構至今未能扭轉，部分環節更

有所加劇。

改革作為中國經濟的最大紅利，要取得實質性突

破還有待於中央花費更大氣力和下更大決心，非一

日之功。另外，新一屆領導人提出，城鎮化是中國

經濟的最大動力，但眼下中國仍需防範新一輪大幹

快上和投資過熱的風險。

與此同時，中國社會發展進入矛盾凸顯期，貧富差

距擴大，就業壓力加劇，土地拆遷、貪污腐敗等令民

眾的安全感和幸福感降低。

■香港文匯報記者

海巖 北京報道

北京大學國家發展研究院院長姚洋表示，改革紅利

是中國經濟發展的最大紅利，中國每一個經濟發展階

段都伴隨 體制和機制改革。完善社會主義市場經濟

體制、界定政府和市場之間的邊界，是實現「中國經

濟升級版」的重要保證。

姚洋表示，過去20年也暴露出政府和市場之間邊界的

模糊不清，主要表現為政府對經濟的管制過多、政府對

經濟的直接參與過多。

立法限制政府干預市場

姚洋認為，要實現中國經濟升級目標，必須轉變發展方

式，更多地依靠科技進步和人力資本的提升帶動經濟增長，

由市場主體來推動。一是減少事前審批和行業進入壁壘，以

方便和鼓勵企業進入新興領域；二是加強法制建設；三是政

府逐步退出經濟領域，不再直接參與經濟運作；四是以立法

的形式確定政府在經濟上的行動範圍，以保證市場經濟體制

的長期穩定。

國家發改委城市和小城鎮中心研究員易鵬表示，破解

當前經濟中潛在的系統性風險，唯一的出路在於加快轉

變發展方式，由要素驅動轉向創新驅動和消費驅動。

易鵬認為，打造中國經濟升級版，首先必須做到

對「穩」和「進」兩方面「度」的把握。一方面要

保持經濟持續增長、防範通脹、控制各種風險，另

一方面要聚焦於穩中求進，在穩住「量」的同時，

盡力實現「質」的提升；其次，中國經濟升級的新

動力來自創新、內需和改革。

■香港文匯報記者

劉坤領北京報道

推動經濟升級 還需調和「穩」與「進」

李
克
強
：

輕車簡從 低調．高效

經濟換檔久轉型效果微

就任總理後首度調研 暢論經濟政策
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■李克強在長三角調研。 網上黑白圖片
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政府指定刊登有關法律廣告之刊物

獲 特 許 可 在 全 國 各 地 發 行

30
港字第23037  今日出紙2 7大張 售6元

氣溫：19-22℃　濕度：75-95%
大致多雲 有幾陣雨

星
期
六

癸巳年二月十九 廿四清明


